

« quatre pistes pour l'avenir ». L'Église sera plus humble, plus petite, plus confessante, une Église ouverte. Une Église moins soucieuse d'elle-même, 'ad extra', tournée vers les périphéries.

Jean-Pierre DENIS, *Les catholiques, c'est pas automatique*, Paris, Cerf, 2021, 19,5 x 12,5 cm, 181 p., 15 € [978-2-20414-474-2].

On se souvient du bon moment que « LA VIE » offrait à ses abonnés quand ils savouraient l'éditorial de notre auteur, alors Rédacteur de cet excellent hebdomadaire.

Ici, c'est différent. Le style en dialogue est davantage alerte, certes, heureusement toujours dense mais un tantième plus exigeant quant à la présence d'esprit, à l'attention qu'il faut pour épouser la logique de l'écrit.

La structure de ce traité repose sur le thème des signes, comme pour Vatican II, le bon Pape Jean XXIII avait préconisé une concentration sur les « signes des temps ». L'auteur en évoque une quinzaine, de quoi se réveiller, « écouter ce que l'Esprit dit aux Églises » (Apoc. 3,22). Avec un précieux relevé des ouvrages cités.

Albert GOOSESENS, *Jésus le Nazôreen, prophète de vérité. De la Source au Coran*, préf. Christian Rouvière, LLN, Académia-L'Harmattan, 2021, 23,8 x 15,4 cm, 795 p., 55 € [978-2-80610-565-3].

Voici l'étude qu'on attendait ! L'auteur, médecin, ne se paie pas de mots. Il s'est décidé à remonter jusqu'au Jésus historique pour entendre la prophétie, à ce point actuelle, salvatrice au vu de l'état présent du monde.

Ce « monument » éditorial ne compte pas moins de 7 parties qui traitent du Salut qu'offre Jésus depuis « la Source [jusqu'au] au Coran ». Autant l'A. use d'un large spectre pour identifier les menaces qui pèsent sur le monde, autant il transcende les catégories religieuses pour gagner le cœur, l'Éveil, acheminer les croyants jusqu'à une christologie qui relativise les limites des diverses traditions, qui compare notamment le Bouddhisme et le Christianisme.

Si l'A. a distingué les divers héritages, c'est pour mieux en caractériser les liens. On y compte tant de branches qui constituent la

plus authentique efflorescence de la vérité pour le monde, son élévation jusqu'à la Lumière. Un document de référence.

Amanda GORMAN, *La colline que nous gravissons*, trad. par Lous and the Yakuza, Paris, Fayard 2021, 18,5 x 12 cm, 61 p., 8 € [978-2-21372-091-3].

Bien davantage qu'un texte de circonstance, la récente intronisation du Président des États-Unis d'Amérique, Joe Biden, Amanda Gorman a livré dans ce poème imaginé ce qu'elle avait au cœur de plus personnel comme citoyenne d'une Nation, en mal d'une ascension, d'un espoir, d'une résurrection. À l'instar du monde entier. La démarche s'en est trouvée universelle.

Les traducteurs se sont appliqués à une version française qui rende au mieux la ferveur de l'original.

Jack MARDESIC, avec Claire DENOËL, *Marcher vers l'inconnu. Fioretti de missions franciscaines*, Paris, Emmanuel, 2021, 19,5 x 14,5 cm, 179 p., 16 € [978-2-35389-924-1].

Tout un chacun qui voudra lire ce livre s'en félicitera. Un commentaire, un développement actualisé du témoignage de S. François d'Assise. On aurait bien douté, par les temps qui courrent et dans le présent contexte, qu'il soit possible de remettre à jour le charisme franciscain. Eh bien voilà qui rendra à l'idéal des fondateurs d'Ordre tout son éclat en sorte que même et surtout aujourd'hui l'Esprit de Dieu gagne les coeurs et suscite enfin d'ingénieux et audacieux prophètes de l'Évangile.

Bernard MASSARINI, *Homosexuels et transgenres en Église. Une éthique repensée*, coll. 'Vie des hommes', Bruyères-le-Châtel, Nouvelle Cité, 2021, 22 x 15 cm, 218 p., 20 € [978-2-37582-224-1].

On aurait mauvaise grâce d'aller relever les coquilles de cet ouvrage, par ailleurs, si riche d'une pensée et d'une information qui viennent bien à leur heure.

Le bénéfice à retirer de ce livre réside dans une information fouillée et honnête de la pensée du Magistère de l'Église, en général, du Catéchisme de l'Église catholique, plus précisément. De l'Écriture